

WW1 PARTE UNO

CCWH 209 CÓMO COMENZÓ LA PRIMERA GUERRA MUNDIAL

CÓMO comenzó la Primera Guerra Mundial: Curso Intensivo de Historia del Mundo #209

En este vídeo, John Green explica por qué estalló la guerra en Europa en 1914. La Primera Guerra Mundial fue un conflicto transformador. El evento que puso todo en marcha fue el asesinato del archiduque Francisco Fernando a manos de nacionalistas serbios. Pero hay relaciones de causa y efecto más profundas y complejas que hicieron estallar una guerra tan enorme, mortal y transformadora.



00:01

Hola, soy John Green, esto es el Curso Intensivo de Historia del Mundo, y hoy, vamos a hablar de la Primera Guerra Mundial. La próxima semana, vamos a hablar de por qué sucedió. La Primera Guerra Mundial es un tema muy importante, especialmente para los que estamos realmente interesados en la industrialización, los estados-nación y la modernidad. Así que normalmente no hablamos tanto sobre las guerras, pero vamos a hacer una excepción.

*John Green de joven
Dibujo de los mongoles
con una burbuja de
discurso que dice "¡Somos
la excepción!"; vídeo de los
mongoles montando a
caballo, arrastrando
cadáveres tras ellos (este
montaje mongol ocurre dos
veces) Suena la música de
fondo del Curso Intensivo*

¡Sr. Green, Sr. Green! ¿Excepción? Reproduzcan el montaje de los mongoles. No, yo del pasado. No usamos el montaje de los mongoles cada vez que usamos la palabra "excepción". Lo hacemos cuando hablamos de que los mongoles son una excepción a muchas de nuestras suposiciones sobre las civilizaciones. Stan... Stan, no, no hay mongoles hoy, estamos hablando de la Primera Guerra Mundial.

00:47

*video de la Primera Guerra
Mundial, incluyendo
imágenes de la guerra de
trincheras y soldados
marchando Imágenes de
video de los ejércitos
alemán y ruso
movilizándose,
respectivamente*

Estoy filmando esto en 2014, lo que significa que la Gran Guerra comenzó hace 100 años, y el centenario de la Primera Guerra Mundial está tan de moda ahora mismo, que no me lo puedo perder. La mayoría de los historiadores están de acuerdo en que el acontecimiento que dio inicio a la Primera Guerra Mundial fue el asesinato del archiduque austríaco Francisco Fernando el 28 de junio de 1914, pero más allá de eso, no hay mucho acuerdo. Otros dicen que la guerra empezó realmente después de la muerte de Francisco Fernando, como cuando Alemania declaró la guerra o cuando Rusia se movilizó. Por tanto, analizar por qué ocurrió una guerra o cualquier acontecimiento histórico significa buscar una relación de causa y efecto que implícitamente supone que, si un acontecimiento concreto de una cadena de acontecimientos hubiera sido diferente, el resultado histórico también lo sería.

01:25

*Imagen de una mariposa,
periódico antiguo con el
titular "El heredero al trono
de Austria asesinado..."*

Por eso tenemos novelas de historia alternativa, ¿verdad? Por ejemplo, ¿qué habría pasado en la Guerra Civil estadounidense si el Sur hubiera ganado la batalla de Gettysburg? ¿Qué habría sucedido si los nazis hubieran repelido la invasión del Día D? En ambos casos, probablemente, con el tiempo, el mismo resultado, pero eso no tiene nada que ver. La cuestión que hoy analizamos es el cómo, y es una pregunta mucho más modesta, porque podemos hablar simplemente de una serie de acontecimientos, pero sigue siendo complicada. Porque cuando se habla de cómo, siempre se escoge entre un número incontable de cosas que sucedieron. Ya sabes, una mariposa bate sus alas y eso conduce a una serie de eventos, y luego, finalmente, al otro lado del mundo, un archiduque es asesinado. Así que, incluso cuando se trata de una pregunta relativamente sencilla como el cómo, nunca se llegará al fondo de todo, pero hoy vamos a discutir algunos de los cómo.

02:02

*El "montaje mongol"
aparece de nuevo*

Así pues, de un modo u otro, todas las guerras comienzan con una ruptura de las relaciones pacíficas entre los eventuales beligerantes, y la Primera Guerra Mundial no es la excepción. Oh, por el amor a la agricultura, por favor, basta. Sí, pero la Primera Guerra Mundial es un poco inusual en el sentido de que tenemos un acontecimiento concreto y una fecha para empezar nuestra discusión. A veces tenemos suerte, históricamente, y hay una invasión que inicia una guerra, como en el conflicto de Corea o el disparo contra Fort Sumter en la Guerra Civil estadounidense.

Pintura de la explosión del Fuerte Sumter

Representación pintada del asesinato

02:45

Escultura de San Vito; fotos de Gavrilo Princip y sus cómplices

Vídeo del Kaiser Guillermo II estrechando la mano de Fernando

Personas animadas salen volando del globo terráqueo junto a Green y flotan hacia arriba

03:29

Foto de Francisco Fernando photoshlopeada con una cresta y una guitarra eléctrica

04:03

Retrato de Francisco José I

Vídeo de soldados militares marchando

04:44

Foto de Princip y otros miembros de la Mano Negra con aspecto estoico

Pero otras veces, es mucho más parecido al efecto mariposa, con eventos que podrían o no conducir a una guerra que se acumulan unos sobre otros hasta que un bando se moviliza, o declara la guerra, o hay una pelea sobre quién disparó primero. Pero aquí tenemos un asesinato concreto de un archiduque concreto, Francisco Fernando, en Sarajevo.

No era un buen día para que Francisco visitara Bosnia, ya que era el aniversario de la derrota de los serbios en Kosovo Polje en 1389, y también el día de San Vito, que era una celebración para los nacionalistas eslavos. Y un serbio de Bosnia llamado Gavrilo Princip y sus coconspiradores eligieron celebrar el nacionalismo eslavo matando a Francisco Fernando. Ahora, no eligieron a Francisco Fernando al azar. Era el heredero natural del Imperio Austrohúngaro. Francisco Fernando no era especialmente querido, ni por su tío, que era el jefe del Imperio Austrohúngaro, ni por los nacionalistas serbios de Bosnia, ni tampoco por todos los demás en Europa, excepto por el Kaiser alemán, pero Francisco Fernando era, a su manera, una especie de moderado.

Oh, es momento para la carta abierta. Oh, mira, es una colección de mis moderados favoritos asesinados. La vida del moderado es difícil. Una carta abierta a los moderados.

Queridos moderados, una de las razones por las que el tío de Francisco Fernando no lo quería mucho es que el emperador era realmente duro, mientras que Francisco Fernando, ya sabes, era una especie de moderado. Era, como, "Soy austrohúngaro hasta el final, pero entiendo el argumento serbio". En realidad, Francisco Fernando era el único líder del imperio que podría haber aportado una solución a los problemas de la expansión serbia y la independencia bosnia. Y asesinar a los moderados de cierta forma vuelve a los otros moderados, ya saben, más extremos. En definitiva, moderados, su trabajo puede no ser romántico, puede que no atraiga a los jóvenes, pero es heroico y muy peligroso. Mis mejores deseos, John Green.

Así que, aunque al tío de Francisco Fernando no le agradaba él, como emperador de Austria-Hungría, sentía cierta responsabilidad de, ya sabes, hacer algo. De lo contrario, los nacionalistas serbios sentirían que podrían expandir su territorio a expensas del imperio, así que, a pesar de lo que se suele escuchar sobre que la Primera Guerra Mundial no tiene sentido, esto tiene sentido como punto, más o menos. Ahora, es una diplomacia medio intimidatoria, pero tiene cierto sentido. Si Serbia puede crecer, entonces todos los demás lugares pensarán que también pueden tener naciones. Y de pronto, ya no tienes un imperio. Todavía se debate si Princip y sus compañeros asesinos actuaron solos o como parte de una conspiración mayor organizada por el gobierno serbio. Pero los austríacos ciertamente pensaron que había una participación más amplia, por lo que el asunto terminó convirtiéndose en una guerra.

Bien, Princip era miembro de la temible Mano Negra, un grupo dedicado a crear una gran Serbia que incluyera a Bosnia, y hay algunas pruebas de que el jefe de la inteligencia militar serbia estaba en el plan de asesinato, o al menos lo sabía. De hecho, es probable que las bombas y las pistolas que utilizaron los asesinos fueran suministradas por un oficial del ejército serbio, pero esto sigue siendo bastante controvertido, tanto que la gente se está peleando por ello en los comentarios.

Retrato de Berchtold

Así que casi un mes después del asesinato, el 23 de julio, Austria emitió un ultimátum a Serbia. Y Austria hizo intencionadamente las exigencias tan duras que los serbios tendrían que rechazarlas inevitablemente y, por tanto, habría guerra, pero eso no explica el retraso de un mes. ¿Qué pasó en ese mes? Bueno, el ministro de asuntos exteriores de Austria, Berchtold, temía que, si atacaban a Serbia, Rusia atacaría entonces a Austria-Hungría, así que los austríacos se pasaron ese mes hablando con su aliada Alemania para asegurarse de que los alemanes respaldarían a Austria. Los austrohúngaros obtuvieron una garantía el 5 o 6 de julio en forma de lo que se ha llamado el "cheque en blanco", una promesa de Alemania de que ayudaría a Austria si Rusia se movilizaba. Y estaba claro que los alemanes pensaban que los austríacos se movilizarían rápidamente en respuesta al asesinato, y no que esperarían otros 20 días. Así que, normalmente, no me importan mucho las fechas, pero en este punto, el tiempo se convierte en algo bastante importante. Vamos a Thought Bubble.

05:57

Calendario animado de los preparativos de la Primera Guerra Mundial que comienza en julio de 1914: la gente se pone de pie en las fechas que se mencionan (por ejemplo, un hombre serbio se para el 25 de julio y arruga un papel); el 30 de julio, una Rusia se sube a un robot: "movilizándose"

Cuando los serbios recibieron el ultimátum austríaco, Rusia se declaró en período preparatorio para la guerra, lo que suena mucho a movilización, pero técnicamente no lo era, lo que el ministro de Asuntos Exteriores de Rusia recalcó a los alemanes. El zar aprobó la medida el 25 de julio, y entró en vigor el 26 de julio. Los serbios rechazaron el ultimátum de Austria el 25 de julio, pero hicieron que su rechazo sonara como una capitulación, por lo que los alemanes pensaron que se había evitado la guerra. Y se sorprendieron, entonces, el 28 de julio, cuando Austria declaró repentinamente la guerra a Serbia, aunque el ejército austríaco no estaba realmente preparado para empezar a luchar. Luego, el 30 de julio, Rusia salió de su período de preparación a la guerra y se movilizaron oficialmente. Alemania advirtió a los rusos que se retiraran, pero dos días después, el 1 de agosto, Francia movilizó sus fuerzas armadas en apoyo de Rusia, y ese mismo día, Alemania se movilizó y declaró la guerra a Rusia.

06:44

Un mapa animado muestra las alianzas militares en 1914: el Imperio Ruso, el Imperio Alemán y Austria-Hungría, Francia, Serbia y el Reino Unido

Así que, si llevas la cuenta en casa -y los buenos historiadores siempre lo hacen-, Austria y Alemania fueron los primeros en declarar la guerra el 28 de julio y el 1 de agosto, respectivamente, pero Rusia, con su movilización previa, estaba realmente preparada para empezar a luchar antes de que Serbia rechazara el ultimátum de Austria. De todos modos, entonces Alemania declaró la guerra a Francia el 3 de agosto, marchó por Bélgica para invadirla, con la esperanza de eliminar rápidamente a los franceses y centrarse en Rusia. Lo siento, Francia, pero, ya sabes, Rusia es una gran cosa, y tú, ya sabes... Las tropas alemanas cruzaron la frontera de Bélgica el 4 de agosto, y los británicos dieron un ultimátum a los alemanes diciéndoles que se fueran de Bélgica o que verían las consecuencias. Alemania eligió "las consecuencias," y Gran Bretaña declaró la guerra. Así que, para el 4 de agosto de 1914, todas las grandes potencias implicadas en la Primera Guerra Mundial estaban oficialmente en guerra entre sí.

07:24

Gracias, Thought Bubble. Ahora, sé que hubo muchas otras potencias que se involucraron más tarde, incluyendo a los Estados Unidos, y Japón, y el Imperio Otomano, incluso Italia. Sin embargo, para las naciones que libraron la mayor parte de los combates -Alemania, Austria-Hungría, Rusia, Serbia, Francia y Gran Bretaña-, la guerra se desarrolló de forma muy rápida y muy lenta. Ahora, mirando hacia atrás, todo sucedió casi a la vez, pero si estás en el medio, un mes es mucho tiempo, y en cualquier momento, alguien como

el archiduque Francisco Fernando, podría haber entrado y decir, "Espera un segundo". Bueno, supongo que no cualquiera, porque estaba muerto. Pero así es como un acto de terrorismo en una ciudad bosnia se convirtió en la primera gran guerra europea del siglo XX, una guerra que todavía resuena hoy.

Ahora bien, tanto los austríacos como los serbios probablemente imaginaron que la guerra podría quedarse localizada en los Balcanes, especialmente porque había habido conflictos anteriores en la región que no habían estallado en una guerra mundial. Ya sabes, como en 1908, y en 1912, y en 1913. Vamos a analizar qué fue diferente en 1914 la próxima semana. Los porqués, por supuesto, siempre serán muy complicados, pero por ahora, recuerda que siempre estamos en medio de un cómo. Aquellos que vivían en junio y julio de 1914 nunca podrían haber imaginado lo significativo que sería ese mes para la historia de la humanidad, y al pensar en ellos, vale la pena recordar que tampoco podemos imaginar lo que nuestras decisiones de hoy significarán dentro de 100 años. Gracias por vernos, nos vemos la semana que viene.

08:37

Curso Intensivo se graba aquí, en el Chad & Stacey Emigholz Studio en Indianápolis, y es posible gracias a todos nuestros suscriptores de Subbable. También es posible gracias a toda esta buena gente que lo hacen realidad. Pero Subbable es un servicio de suscripción voluntaria que te permite apoyar directamente a Curso Intensivo para que podamos mantenerlo gratis para todos para siempre. Gracias a todos nuestros suscriptores de Subbable y a todos los que ven el programa. Y como decimos en mi ciudad natal: ¡no se olviden de ser increíbles!